

LA OPINION.

De Palma a Manacor y La Puebla, a 15 mixto, 3 m. y 3 t. De Manacor a Palma y La Puebla, a 313 mixto, 8 m. y 3 t. De La Puebla a Palma y Manacor, a 4 mixto, 8'30 m. y 3 t. Trenes periódicos. Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, 2 t. Los sábados de Palma a La Puebla, 4 t. Los domingos de La Puebla a Palma, 5 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.
En la Administracion, en la Libreria de Burotgero y en el Palacio, 4.

EL PRIMER PROBLEMA.

«Habrá o no habrá discurso de la corona al abrirse la próxima legislatura? A lo que parece, ni los ministros pueden contestar esta pregunta; porque ellos mismos no lo saben. La lógica impera en los actos de nuestros gobiernos, la contestacion afirmativa sería segura. ¿Es un gobierno nuevo el que se presenta por vez primera a las Cortes? ¿Tiene programa y pensamiento propios? ¿Quiere decir en tan solemne momento al país, como viene y a qué viene? ¿Tiene por norma de su conducta la noble franqueza de quien está seguro de su mision y de su fuerza? Pues entonces, no cabe duda; habrá discurso de la corona o, como se dice ahora para abreviar, habrá mensaje.

Por el contrario, se trata de que el gobierno no adquiera compromisos solemnes a la faz del país y ante la representacion de este? ¿Se intenta que el gabinete actual pase por ser una mera continuacion del gabinete anterior? ¿Hay el propósito de alejar la discusion sobre el viaje del rey a Alemania, y sobre las sublevaciones de Agosto, y que no sea dable evitar a todo lo posible? ¿Se teme proporcionar ocasion a la mayoría para dar una muestra de su adhesion a este ministerio? ¿Existe el deseo de prorogar el conflicto entre esa mayoría y el gabinete Posada? Entonces, no habrá mensaje.

«Pero no se haga ilusiones: el gobierno si empieza dando tal muestra de debilidad su vida será una triste serie de abdicaciones y de humillaciones ante la soberbera mayoría. Caso de que merezca el nombre de vida el estéril paso por el poder, sin dejar tras de sí mas que un fatigoso recuerdo.

Por eso creemos que el gabinete del señor Posada Herrera no pondrá tal prólogo a su existencia parlamentaria, y que entre el inseguro, condicional y costoso apoyo de la mayoría fusionista y el resuelto y eficaz de la opinion pública, optará sin vacilacion por este. Y a la opinion se gana con la sinceridad y con la energia, mostrando desde luego que se tiene más confianza en ella, que en las contemplaciones de una conducta tímida o en las cábalas de una política subterránea.

Parece que de esta misma opinion son los ministros procedentes de la izquierda, y aun el mismo señor Posada Herrera. En cambio, la mayoría fusionista es partidaria de que la apertura de las Cámaras se verifique sin la solemnidad del mensaje. Se comprende. ¿Qué rehabilitacion mejor del gabinete caído y de la política sagastina que ese silencio expresivo?

«Nada de nuevo tenemos que decir al país y a su representacion. Por nosotros habló ya el anterior ministerio. Nosotros marchamos sobre los rails que él tendió. Ni siquiera creemos necesario rectificar la línea.» He aquí, ni más ni menos, lo que significaría ese silencio.

Harto lo deben conocer los consejeros responsables de la corona. Así, aunque influencias muy poderosas pesen sobre ellos para que no cumplan con lo que su significacion exige y hasta su propia dignidad reclama, nosotros creemos, como todo el mundo cree, que al fin habrá mensaje.

De esa manera, la situacion quedará definida, y las oposiciones quedarán desde luego deslindadas; el gabinete sabrá a qué atenerse respecto de la mayoría; esta no podrá llamarse luego a engaño, y la opinion podrá pesar sobre ella con toda su densidad, para que no intente reducir a cabildos de pasillos ni a cabildos de secciones, la solucion de problemas que tan hondamente interesan a la libertad y a la patria.

La democracia es sinceridad, es rectitud, es claridad, y el gobierno actual, si presume de representar en algun modo el espíritu de aquella, debe empezar por sacar a la luz su pensamiento. Exponerlo en un mensaje a las Cámaras, es como colocarlo al sol de mediodía. Pre-entarse a las Cortes sin ese mensaje, será ir al Parlamento entre nieblas y entre sombras.

(Globo.)

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

MARIA - ANTONIETA. CÓMICA EN TRIANON.

Quando Maria Antonietta no era más que delфина, comenzó a ejercitarse secretamente en las representaciones escénicas a que la reina mostró tanta aficion. Mas tarde. Al ensayarse en cantar, en bailar, en declamar, no hacia más que complacer a su madre, deseosa de dotar a su hija de todas las actitudes. Maria Teresa le habia prodigado los mejores maestros; para el baile, el canto y la música, la habia confiado a los cuidados de Novelle, de Aufresne, de Sainville, y por fin de Gluck. Y era tal la importancia que daba Maria Teresa al éxito de su hija menor en todas las artes, que en Febrero de 1765, cuando tenía diez años, le hacia bailar con sus hermanos, los archiduques Fernando y Maximiliano, en las fiestas dadas en Viena para celebrar la union de José II con la princesa Maria Josefa de Baviera. Se trataba aquí, es verdad, de una fiesta íntima, todo lo íntimo que es una fiesta en la corte; y en la que se podía, en rigor hacer figurar niños de diez ó doce años.

Los años bailaban, los otros cantaban la ópera de *Il Parnasso confuso*, compuesta expresamente para ellos: la archiduquesa Mariana Amelia, futura duquesa de Parma, desempeñaba el papel de Apolo; las archiduquesas Maria Isabel, Maria Josefa, despues reina de las dos Sicilias, Maria Carolina, mas tarde reina de Nápoles, representaban las tres Gracias, mientras el archiduque Leopoldo acompañaba con el cava vicor lo.

El poeta y el músico encargados de proporcionar obras a toda esta juventud, eran nada menos que Metastasio y Gluck.

No es, pues, sorprendente que Maria Antonietta, una vez establecida en Versalles, haya vuelto a sus diversiones preferidas. Durante los primeros tiempos de su permanencia en Francia, buscaba con frecuencia en la música una distraccion para sus aburrimientos, y Mérey Argenteau indica a menudo a Maria Teresa el gusto y el ardor que la delфина mostraba entonces por el canto, el arpa y el clavicordio.

Pero estas distracciones solitarias no eran muy agraes para una princesa de diez y seis años, y Maria Antonietta se encontraba como aislada en esta corte, tristecida por la vejez del rey. Los matrimonios sucesivos del conde de Provenza y del conde de Artois con las hijas del rey de Cerdeña dieron, en fin, a la archiduquesa dos compañeras, poco más ó menos de su edad. Estas tres familias no tardaron en ligarse estrechamente, más por el atractivo de la edad que por verdadera simpatía; las mujeres llegaron hasta a confundir su comida en una sola, pasando por encima de la etiqueta, y se unieron para conjurar el aburrimiento mortal de la corte. La idea de representar comedias germinó bien pronto en estas cabezas de veinte años, y fué puesta inmediatamente en ejecucion; pero este espectáculo íntimo tuvo una existencia muy efimera. Los únicos datos precisos sobre este primer ensayo han sido proporcionados por Mad. Campan, lectora de las princesas y primera camarista de la reina.

«Las jóvenes princesas quisieron animar su sociedad íntima de una manera útil y agradable. Se formó el proyecto de aprender y de representar todas las buenas comedias del teatro francés; el delфина era el único espectador; las tres princesas, los dos hermanos del rey y MM. Campan padre é hijo componian la *troupe*; pero se dió la mayor importancia a mantener esta diversion secreta como si se tratara de un negocio de Estado; se temia que Luis XV prohibiese tales diversiones si llegaba a tener conocimiento de ellas. Enigóse un gabinete de entresuelo donde nadie tenia necesidad de penetrar para el servicio. Una especie de anta-escena, que podia encerrarse en un armario, componia todo el teatro. El conde de Provenza sabia siempre sus papeles de una manera imperturbable; el conde de Artois bastante bien; los demás con gracia; las princesas representaban mal. La delфина desempeñaba algunos papeles con delicadeza y sentimiento. El del fin tomaba parte en los juegos de la joven familia, se reia mucho de la cara de los personajes, á medida que aparecian en escena, y desde estas diversiones abandonó el aire tímido de su infancia y se le vió complacerse en la sociedad de la delфина.

El deseo de oír el repertorio de las obras que se quería representar y la certidumbre de que estas diversiones permanecerian enteramente secretas, fueron causa de que se concediera al suero y al mi marido el honor de figurar con los principales.

No supe estos detalles sino mucho tiempo despues, porque Mr. Campan guardó el secreto; pero un acontecimiento imprevisto vino a descubrir todo el misterio. La reina ordenó un día a monsieur Campan que bajara a su gabinete para buscar un objeto que habia olvidado allí: estaba vestido de Crispin y llevaba su colinete; una escalera secreta conducia directamente desde este entresuelo al tocador. Mr. Campan creyó oír algun ruido y se quedó inmóvil detras de la puerta. Un criado que estaba, en efecto, en esta pieza, habia oído tambien ruido por su parte, y por inquietud ó por curiosidad, abrió la puerta súbitamente, y aquella figura de Crispin le causó tanto miedo, que comenzó a pedir socorro á gritos. Mi suero se tranquilizó, recomendándole el más profundo silencio sobre lo que habia visto. Sin embargo, creyó de su deber prevenir a la delфина de lo ocurrido; esta temió que algun otro acontecimiento de la misma naturaleza descubriese sus diversiones, y las abandonaron.

Quando Maria Antonietta llegó a ser soberana, no manifestó desde luego ningun deseo de reanudar estas diversiones, por miedo sin duda de que el rey no desaprobase en la reina un género de distraccion que habia permitido a la delфина, pero trató de inculcarle lentamente su idea favorita. Las temporadas que pasaba todos los años en Choisy le ofrecian una ocasion favorable para distraer al rey con estos espectáculos. Luis XVI, tenia precisamente una secreta inclinacion por las piezas cómicas, en particular por las parodias. Algunos años antes se habia divertido de tal modo con una parodia de *Alceste*, representada delante de él en Trianon, que habia encargado a La Ferté felicitar en su nombre a los autores Augusto Després y Grenier, y que les invitara a continuar escribiendo obras tan divertidas.

Algun tiempo despues, los cómicos franceses vinieron a representar en la corte el *Don Jafet de Armenia*, de Scarron. El rey para divertirse dió la consigna a los carifeos de la caballería, y les recomendó que imitaran todas las actitudes de la reina y del conde de Artois, y se tomó el trabajo de presenciar los ensayos. Esta farsa fué ejecutada con tanta verdad, que la reina y el príncipe se reconocieron enseguida. Su primer movimiento fué incomodarse por semejante audacia, pero la afectacion que el rey ponía en reir y en aplaudir le hizo comprender que estaba en inteligencia con los actores, y tomaron prudentemente el partido de aplaudir su propia caricatura. El rey quedó tan encantado de este espectáculo, que quiso que todos los actores fuesen remunerados y regalados copiosamente.

Adolfo Jullien.

ECOS POLÍTICOS.

El famoso rey de las húngaras, el infante don Carlos de Borbon, va a crearse en Francia un partido que aclame como sucesor legitimo del conde de Chambord. Algunos legitimistas, reaccionarios recalcitrantes, están ya muy descontentos del conde de París, sin duda porque no despliega al viento la immaculada bandera blanca de la monarquía tradicional, y se proponen «dimittilo,» declarando que la sucesion legitima del trono de Francia pertenece a los herederos del duque de Anjou. Así, al menos, lo declara monsieur Dubourg, propietario del periódico de Toulouse, «*Les Nouvelles*.»

De buen grado cederíamos y traspasaríamos a nuestros vecinos carcundas la propiedad absoluta y perpétua del ilustre héroe de Oroquieta, siquiera fuese papa que a la primera intención, el gobierno de la República diese con sus reales huesos en Cayena, Nueva Caledonia ú otro parecido sitio de recreo.

VAPORES
CORREOS
Lunes 3 t. Mañon. Martes 5 t. Barcelona. Miér. 2'25 t. Mañon por Alcedia. Jueves 5 t. Valencia. Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcedia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mañon por Alcedia.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mañon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 6 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION: 1'25 PESETA AL MES.

Dice un periódico de Madrid: «Vamos a dar cuenta de nuevas declaraciones hechas por el Sr. Ruiz Zorrilla, el cual ha roto a hablar despues de algunos meses de silencio.»

Es probable que, al leer *El Porvenir* estas líneas imagine, como acostumbra a imaginar, que estamos medrosos y casi asustados; y que al ocuparnos de su inspirador le concedemos una importancia excepcional.

Ni una cosa ni otra. Expondremos las actuales opiniones del Sr. Ruiz Zorrilla con la misma tranquilidad con que expondríamos las del pretendiente D. Carlos, si fuese capaz de tener opinion alguna, y no concediendo al residente en Ginebra más importancia que a cualquier otro conspirador de su escuela.

El Sr. Ruiz Zorrilla, en una entrevista celebrada con un redactor de un periódico suizo, ha declarado que es ante todo un republicano español, que le basta con ocuparse en los asuntos de su país, y que por esa razon no ha querido entrar en relaciones ni con los comunistas franceses, ni con los socialistas alemanes, ni con los demagogos italianos, ni con los nihilistas rusos. (Hubiera sido lo único que le faltase al Sr. Ruiz Zorrilla, y por lo visto ha estado á punto de suceder, pero las ocupaciones en los asuntos de su país...)

Luego desmintió la noticia de que pensaba volver a España, pues en Ginebra puede trabajar perfectamente por el movimiento republicano; añadió que no volvería a España sino con la república, diciendo que es cuestion de tiempo, y que sabrá esperar. (Pues ya puede sentarse y renunciar al regreso.)

Por fin, interrogado acerca de su opinion sobre la situacion actual de España, dijo: «El nuevo Gobierno tratará de hacer algo, de realizar algun progreso; pero estoy persuadido de que los acontecimientos se lo impedirán. Desde la restauracion de la monarquía se ha tratado de hacer lo mismo por Ministerios más ó menos liberales: todos han fracasado ante lo imposible. Esta es una prueba más de la necesidad de la república, que llegará tarde ó temprano.»

«Como se conoce que el Sr. Ruiz Zorrilla no sabe más sino lo que sus adaladores le cuentan, porque tambien los tiene.

Si viniera a España, y viese las cosas de cerca, pronto cambiaria de opinion, reconociendo que le han engañado.»

Un alemán ha puesto, al pié de un cuadro en que ridiculiza a los franceses, este cultísimo letrero:

«Los franceses se creen muy listos, pero aún tienen que comer mucho heno.»

Chiste de cuadro que *La Correspondencia Militar* comenta así:

«Para sus caballos lo quisieran los prusianos, que, dada la miseria é indigencia tan creciente hoy y cada día más en aquel país, de presumir no tengan el pienso muy abundante.»

Este lenguaje, lleno de exactitud y buen sentido, hubiera causado indignacion á principios de mes.

Nuestro pláceme al diario militar.

«No lo decíamos?»

Ya ha fruncido el ceño y apretado los dientes el general Martinez Campos ante el excelente efecto que han causado en el ejército y la opinion pública los decretos del general Lopez Dominguez.

El órgano periodístico del adalid de Sagunto se manifiesta anoche en estos términos:

«...Hemos querido que la prensa anticipase su opinion a la nuestra, y tambien en este número queda consignada, haciéndose notar la mala impresion causada en los diarios monárquicos, y la favo-

roble acogida que han merecido en diarios de otras opiniones.

No entraremos en el fondo de la cuestión ni en sus posibles y casi ineludibles resultados. Inspirados en la prudencia y en el patriotismo, deseamos que esos decretos ofrezcan en su aplicación, motivos de elogio, que no escasearíamos; como tampoco seremos parcos en hacer aquellas observaciones á que, hoy más que nunca estamos obligados por nuestra constante y nunca desmentida significación.

El Siglo, como los demás periódicos que barajan opiniones monárquicas y aplausos republicanos para echar á barato cosas del todo claras, aparenta olvidar el juicio de los periódicos militares.

Estos, órgano de la clase á que afectan los decretos encuentran tales medidas perfectamente justas, equitativas y prudentes.

Peró aquí ya se sabe, no hay más obispos que los de Lovita ni más generales que los de las mesas de los cafés.

Los que hoy se asustan porque vá á desaparecer la oligarquía militar creada por el general Martínez Campos, qué decían y de qué se quejaban ante los amenazadores sucesos del mes de agosto?

LA OPINION.

PALMA 2 DE NOVIEMBRE DE 1883.

Lecmos en *El Norte*:

«Nuestro colega *La Iberia* la emprende muy justamente contra los periódicos que encuentran en el porvenir de la situación disensiones entre el elemento constitucional y el izquierdista, califica el trabajo de esos diarios de discusiones inútiles, por cuanto el Ministerio no ha desarrollado todavía su política y niega los disintimientos de los siguientes términos:

«Tan inexacto es esto, que en el Gobierno reina un espíritu de conciliación más arraigado de lo que generalmente se cree, y con este espíritu claro está que no hay probabilidad de llegar á soluciones extremas, sino que, por el contrario, dominarán los temperamentos de cordialidad tantas veces invocados.»

«En apoyo de las palabras de *La Iberia* debemos decir á los colegas por éste aludidos una cosa que, al parecer, tienen empeño en olvidar; y es que el partido que ocupa el Poder es el partido liberal de la Monarquía. No hay, por lo tanto, desde el primer momento de la formación de este partido, elementos caídos ni levantados, que estén fuera ni que estén dentro del Gabinete; no hay más que partido liberal que no puede estar en desacuerdo consigo mismo.»

De modo que estando acordes los órganos oficiosos de la situación pasada y la que impera, debe deducirse que el apoyo que prestan los zorrillistas de por acá á la nóvia de la izquierda, alcanza á D. Práxedes Mateo Sagasta.

Lucidos quedan los que tienen por Gaceta *El Porvenir* y ponen al margen aquel decreto de los buenos tiempos del absolutismo, se obedece pero no se cumple.

El Sr. D. Rafael Lozano, autor del Plano Geológico de la isla de Mallorca, ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar de su magnífico trabajo que en lo que vale agradecemos, al mismo tiempo que le enviamos la mas cordial enhorabuena.

Por las noticias que nos comunica hoy el telégrafo, vemos que es probable se obtenga el indulto para el reo natural de Andraitx que está sentenciado á muerte.

La función de esta noche en el Teatro-circo será extraordinaria poniéndose en escena el drama de Zorrilla, *D. Juan Tenorio*.

La barquilla auxiliar de la escampavía *Concha* ha apresado en aguas de la costa de Menorca un falucho contrabandista con doce bultos de tabaco, sin reos.

Mañana es esperado un representante del Sr. Valessi, que debe empezar la organización de la temporada lírica que se prepara en el Teatro Principal.

Mañana, el prestidigitador Sr. Cester dará en Inca una función de cuadros disolventes.

El escaparate de la *Biblioteca musical* de la calle de Jovellanos, apareció ayer engalanado con motivo de la solemnidad del día de difuntos, habiéndose compuesto un bonito trofeo fúnebre, en que habia bustos de los géneos de la música clásica y los nombres de muchos artistas eminentes así mallorquines como del resto de España, y del extranjero. El conjunto era de buen efecto y llamó mucho la atención.

El *Boletín Oficial* publica ayer un anuncio de la Universidad de Barcelona para que se provean por concurso de traslado y extraordinario varias escuelas en la provincia de Gerona.

También publica la Instrucción de contabilidad del material de obras públicas.

En el vapor *Menorca* llegó ayer á esta ciudad una compañía de Artillería que ha de relevar la que presta sus servicios en esta plaza.

También llegaron los Diputados provinciales Sr. Ládico y Vidal.

Hoy han pasado revista de comisario en sus respectivos cuarteles las tropas de esta guarnición.

Esta noche celebrará sesión ordinaria nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Mañana empezará las sesiones del segundo periodo semestral, la Excmo. Diputación de estas islas.

En el vapor-córrero de Valencia se embarcó ayer para Madrid el Gobernador de estas islas D. José Lois e Ibarra acompañado de su familia. Agradecemosle la carta que nos ha dirigido al despedirse y le deseamos un viaje feliz y el mayor acierto en los puestos que le va sucesivo desempeñando.

Numerosa concurrencia se dirigió ayer por la tarde, siguiendo la costumbre, al cementerio de esta ciudad. Infinidad de cirios y luces ardian en aquel recinto presentándose adornadas muchas tumbas con coronas y flores.

La Guardia municipal á pié y de á caballo, cuidaba de mantener el orden y de impedir el paso de carruajes por el camino de Jesus. No sabemos que sucediese ningún lance desagradable.

El día 12 del corriente se subastará en la casa consistorial de Búger la construcción de los cimientos del Cementerio que levantan con arreglo á los planos trazados por el Arquitecto provincial.

Por la sección de Fomento, de este Gobierno civil deben expedirse títulos de propiedad de las minas *La Mejor y Porvenir*, la primera del término de Binissalem á favor de D. Juan Malberti y la segunda del de Selva á favor de D. Ramon Soler.

Noticias de Menorca:

—Ha empezado á derribarse en Mahon la fachada de la Iglesia de S. José que ha de volver á edificarse de nuevo.

—Se encuentra en la isla para revistar las fuerzas de Artillería el Brigadier don Antonio Socas.

—Las personas curiosas de Mahón han podido examinar estos dias 120 capullos del gusano bivoltino del roble, aclimatado por D. Francisco Cardona, Phro. hilados en un ramo de un metro de altura por otro de circunferencia.

El día 30 del corriente Noviembre y en el despacho del Sr. Gobernador de la Provincia se celebrará la subasta de acopios de piedra machacada, durante el actual año económico, con destino á las siguientes carreteras:

	Presupuesto de contrata.	Plas. Cs.
De Lluch á Santany por Selva, Inca, Manacor y Felanitx.	7.998'67	
De Sineu á los Baños de San Juan de Campos.	45.504'34	
De Petra (en la de Lluch á Santany) al puerto de Pollensa por Pollensa.	5.000'74	
De Palma al puerto de Alcudia por Inca y Alcudia.	7.000'51	
De Palma á Capdepera.	5.497'00	

	Plas. Cs.
De Palma á Puerto-Colom por Llummayor y Felanitx.	44.958'84

—El día 29 del citado mes se celebrará otra subasta igual para las siguientes:

	Presupuesto de contrata.	Plas. Cs.
De la estación de Sta. Maria á Montuiri.	4.998'20	
De Artá á Sta. Margarita.	4.998'48	
De Palma al Puerto de Andraitx.	4.687'27	
De Palma á Sóller por Vall-demos y Deyá.	2.997'65	
De Palma al puerto de Sóller.	3.997'65	
De Algaida á Santany por Llummayor.	3.992'80	
De Ibiza á San Antonio.	2.009'30	

CORREO

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director:

La única nota saliente que encontramos en la política de actualidad es la echada á volar por la prensa conservadora, escitando al Sr. Moret á que no admita y rechace la benevolencia del posibilismo, si esta benevolencia no comprende á la misma monarquía.

El Correo fué el primero que se hizo eco del rumor esparcido en el salon de conferencias, relativo á que tan luego como la minoría republicana salió de casa el señor Castelar, alguno de sus individuos habló con los Sres. Martos y Moret, participandoles el acuerdo tomado de dispensar la misma línea de conducta á este gabinete que al anterior, y aun más por cuanto el actual se propone convertir en leyes alguno de nuestros ideales democráticos. Dice se que el señor Moret contestó de una manera depresiva que ni necesitaba ni admitía tales benevolencias, y los posibilistas que quisieran serlo, debían principiar por serlo con el rey.

El Estandarte y *El Gronista* no han querido dejar pasar desapercibido asunto de tal naturaleza, que tan bien pueden explotar á su favor y á este fin han publicado sueltos y artículos aconsejando al Sr. Moret persista en su propósito, siga este camino, y no abdique de una resolución que le pone á gran altura como hombre de genio y eminente político.

Necio y pobre es el argumento de los diarios conservadores y burda la trama que tejen para inclinar el ánimo del señor Moret con sus alagos y píacemes á seguir una política que le conduciría al desprestigio y ruina. Fuera del que el señor ministro de la Gobernacion es un hombre de talento y profundo estadista para caer en tal engaño, ninguna persona autorizada de nuestro partido ha hablado con dicho señor sobre el particular, y aunque esto fuera, el ministro de la Gobernacion no ha dicho una palabra que haya dado origen al rumor que se propala.

Peró no es esto solo. Es que se trata de suponer por la prensa conservadora que nuestra benevolencia se dirige á la personalidad de los gobiernos, y necesitamos la aprobación de los gabinetes. ¿Qué nos importa que el Sr. Moret ac pte ó no nuestra benevolencia? ¿Acaso se dirige esta á su persona? Trabajamos y trabajaremos para la consecucion de nuestros fines y defendemos y defenderemos todo programa político que más se aproxime á nuestros ideales, y apoyaremos todo proyecto que convierta en leyes los principios de la doctrina democrática. ¿Ofrece este gabinete el planteamiento del sufragio? ¿Jure votaremos con el gobierno para obtener el sufragio, sin que esto suponga que somos ministeriales, ni que nuestra benevolencia quede obligada á ningún fin ulterior? ¿Tratan de la revision constitucional para traer la Constitución del 69? Pues apoyaremos al gabinete para que rija un Código más democrático que el del 76, y luego, luego ya trataremos de borrar el artículo 33 en las reformas futuras que el tiempo y las circunstancias nos indiquen. ¿Rechaza este gabinete nuestra benevolencia? Que la rechace. ¿Trata de restringir de tal manera la maquina electoral, como dice *El Correo* anoche, para que vengan á las Cámaras la menor cantidad posible de constitucionales y demócratas gubernamentales? Plantee el sufragio universal, y el país decidirá; no la voluntad dinámica de su señoría.

Bien, es verdad, que ocupados los ministros en satisfacer y negar las pretensiones de la turba que les asedia, sin calma ni reposo para preparar y normalizar sus proyectos unificando sus planes, no habian una palabra de política, y la prensa conservadora, que necesita mover la opinión, inventa á su placer estas cuestiones para conocer los propósitos de la izquierda templada y la izquierda intransigente. Esperamos lo que *El Norte* diga mañana al ocuparse de este asunto.

Por lo demás, nada hay que llame la atención, ni se ocupe la opinión pública de otra cosa que del lenguaje que usa la

prensa avanzada *La Vanguardia* y *la Marsellesa*, con sus violentos ataques al ministro de la Gobernacion. Ataques que todos desaprueban por lo personales y directos, puesto que nos lo mueve el espíritu noble y levantado de la idea.

Enemigos somos del actual orden de cosas, pero nos place más ver sentado en la poltrona ministerial al Sr. Moret que no al Sr. Romero Robledo, y mas al Sr. Romero Robledo que á Gonzalez Bravo. Todo cuanto más se aproxime al desénvolvimiento de las practicas liberales debe merecer nuestro aprecio, sin perjuicio de continuar la propaganda de nuestras doctrinas para ir más allá y apoyar en parte los gobiernos más cercanos á la democracia al objeto de no retroceder á los tiempos conservadores.

No se descuidan éstos en su tarea de desprestigiar los actos del nuevo gabinete al propio tiempo que alientan las esperanzas de los inquietos y escitan sus ánimos levantiscos, con el fin para ellos plausible de que las instituciones se amedrenten por las tendencias anarquistas de los republicanos y desconfién de los medios que el gabinete actual pone en juego, ó despliegue en el día de mañana para contener las opiniones desbordadas de la muchedumbre, cuyas masas son agitados siempre por una misma mano, la mano del jacuontismo y de la ignorancia, la misma que aparece en las montañas del Norte con la boina á la cabeza, que ostentando el gorro frigio en las comarcas de Andalucía, al grito de guerra contra la propiedad y todo principio autoritario.

Los partidos políticos en España, tienen por desgracia mas amor y mas interés á sacrificarse por su propia causa que por el bienestar de la nacion, y los vemos frecuentemente seguir derroteros confusos para llegar al poder, y de esto es muestra el partido conservador, al cual todo el mundo concede la paternidad de la guerra del Norte; como para desprestigiar al inopinado gabinete Martínez Campos, cooperaron los hombres de su partido á dejar en la estancada al general.

Nada extraño tiene que así como en 1873, con las armas en el campo y con periódicos en las capitales, explotasen la buena fé del pueblo, haciendo las tentencias que abrigaban, ahora tratan de hacer lo propio dando á luz órganos en la prensa que no se sabe qué partido político los mantiene, y es necesario dar la voz de alarma á fin de que no caigan en la red que se les tiende.

Madrid 28 Octubre.

Madrid 29.

Asegúrase que el Sr. Moret tiene el propósito de suprimir las categorías de los gobiernos de provincia.

—El ministro de la Guerra pondrá hoy á la firma del rey bastantes decretos del alto personal.

—Ayer no hubo consejo de ministros. Lo habrá hoy á las dos de la tarde en la Presidencia.

—Los ministros de Hacienda y Ultramar conferenciaron ayer detenidamente con el presidente del Consejo de ministros.

—Algunos jóvenes izquierdistas que aun no han obtenido colocacion, se reunieron ayer en el café inglés para amornar y celebrar la solución que tuvo la última crisis. No hubo brindis, y el único acto por demás sencillo que trataron de llevar á cabo, que fué el de adjudicar el ramo, quedó sin realizar por el temor de que fuera objeto de interpretaciones.

—Créese que hoy el Sr. Moret pondrá á la firma del rey algunos decretos de nombramiento de gobernadores.

—El Sr. marqués de la Habana, designado para general en jefe del ejército del Norte, despues de una detenida conferencia con el señor Sagasta, ha aceptado el cargo.

Para tomar el mando saldrá del jueves al viernes con direccion á Vitoria, y no vendrá á Madrid hasta la apertura de las Cortes.

—Mas sobre la combinacion de gobernadores. Segun parece, va á Alicante el Sr. Fuenmayor; á Lugo, el Sr. Risueño; y á Santander ó Zaragoza, el Sr. Suarez de Figueroa, ilustrado redactor de *El Imparcial*, á quien ayer aludiamos.

—La *Gaceta Universal* recuerda que hace tiempo se instruyó un expediente para justificar la conveniencia de sustituir en la infantería para diario los guantes grises por los blancos que hoy usa, los cuales quedarán solo para los actos de gala, proporcionando así una economía no despreciable.

—De la *Gaceta Universal*:

«Hemos aplaudido que el batallon de Escribientes y ordenanzas entregue las armas en el Parque; pero no podemos hacer lo propio con la creación de la plaza de gobernador, adjudicada á un coronel del *Parque de Buenavista*.

Sabemos que existe una real orden dis-

poniéndolo así, pero nos parece que no requiere el caso tanta gerarquía.

—Ha regresado á esta capital, de sus posesiones de Fuente la Peña, nuestro amigo particular, el respetable hombre público, Sr. don Claudio Moyano.

—El gobernador de Lugo Sr. Morales ha llegado á Madrid, llamado por el ministro de la Gobernación. El Sr. Morales, que saldrá uno de estos días á tomar las aguas de Marmolejo, será seguramente trasladado á otra provincia.

También ha llegado el gobernador de Cáceres.

—Se conviene en que la salida del gobierno del Banco de España del Sr. Romero Ortiz, no ha obedecido á causas políticas y si al estado de su salud, que no le permite dedicarse con la necesaria asiduidad á las árduas y constantes tareas que aquél puesto impone.

—Pero sus correligionarios y amigos se duelen de que en algun diario oficioso hayan aparecido sueltos como el que publicó tres noches hace un diario muy leído, por considerar este un recurso impropio, tratándose de un hombre político de la talla del Sr. Romero Ortiz y de un puesto de la importancia del que ocupaba; y tin á mal lo han llevado, que sus censuras alcanzan al Sr. Camacho, de quien dicen que no ha debido aceptar el puesto.

—En cambio, los bolsistas se muestran muy satisfechos, porque esperan del señor Camacho que saque al Banco de la difícil situación en que se halla, él, que con sus operaciones como ministro, le creó las dificultades.

—Parece que el director general de Instrucción pública, Sr. Riaño, interpretando con exceso de delicadeza el sueldo que ayer apareció en un diario oficioso, ha insistido de nuevo en que le sea admitida la renuncia de su cargo.

—Hasta ayer al menos no había pensado el Sr. Posada Herrera en convocar á los individuos de la mayoría á las reuniones parciales que indicó un colega, con el propósito, según expresaba, de ir conociendo su opinión.

Atenas 28.

Ayer llegaron á esta capital los reyes de Grecia, siendo recibidos en la estación por los ministros, los diputados y el cuerpo diplomático extranjero.

San Petersburgo 28.

Las últimas noticias de Tacukend (Turkestan ruso) están fechadas ayer.

Segun ellas, anteayer se sintió un fuerte temblor de tierra en aquel punto, que se ha repetido hasta 20 veces en el espacio de pocas horas.

Faltan detalles sobre las desgracias ocurridas por este fenómeno.

Ruan 28.

Ha fallecido el Cardenal Bonnefere, Arzobispo de esta diócesis.

Nueva-York 28.

Segun las últimas noticias de la isla de Jamaica, un incendio destruyó casi por completo el día 18 del corriente el pueblo de San Antonio.

Las pérdidas pasan de un millon de pesos fuertes.

Lisboa 28.

El nuevo gabinete se propone plantear reformas políticas de importancia.

Algunos de los ministros se habían comprometido á ello antes de entrar en el gabinete.

Propónese también éste mejorar la administración pública y dejar completamente resuelta la cuestión económica.

Entre las varias reformas que se proyectan debe hacerse especial mención de las referentes á las colonias. El nuevo ministro, Sr. Pinheiro Chagas, se propone imprimir á su departamento una política en sentido liberal.

No se sabe la actitud parlamentaria que vá á adoptar la minoría progresista, pero se cree que emprenderá una enérgica campaña contra el gobierno.

Corre el rumor de que las Cortes se abrirán el 14 de Noviembre.

Alejandria 28.

Ayer ocurrieron 12 casos de cólera en esta ciudad.

París 28.

El periódico el Times desmiente las crueldades atribuidas por un corresponsal del Figaro á los soldados franceses que operan en el Tonkin.

Viena 29.

La Revista del Lunes ocupándose del último discurso del emperador de Austria declara que no puede menos de llamar la atención el carácter eminentemente pacífico de las declaraciones hechas, tanto por el soberano como por el conde de Kalnocky.

Londres 29.

El Consejo de ministros de Inglaterra ha acordado, según se asegura, disminuir el efectivo del ejército y de la armada en

vista de la paz de que disfruta la Gran Bretaña con casi todos los países.

Lisboa 28.

Hoy se ha verificado en esta ciudad el anunciado meeting de las oposiciones, con motivo de las próximas elecciones municipales.

Se han tomado algunos acuerdos sobre el particular, terminando el meeting sin el menor incidente.

Metz 29.

El diputado al Parlamento alemán Antoine, preso á consecuencia de sus manifestaciones favorables á Francia, y por haberse propuesto publicar un periódico anti-germánico, ha sido puesto en libertad sin fianza por el tribunal de Leipzig.

El tribunal ha declarado que no existen pruebas contra el acusado.

Esto no obstante, continúa la instrucción.

Madrid 29.

Es inexacto que hayan sido firmados los decretos de los nombramientos militares para el gobierno superior de Cuba y el ejército del Norte.

El señor Moret está enfermo de anginas.

Ha sido nombrado gobernador militar de Alicante el brigadier Sr. Fernandez Rodas.

El Sr. Linares Rivas se halla completamente restablecido.

Ha sido nombrado decano de la facultad de Derecho de la Universidad central D. Augusto Comas.

Ha sido sorprendida en Benaján, Málaga, una reunión socialista, siendo presos diez individuos.

—La «Gaceta» publica el reglamento de la escuela de ingenieros de montes.

El ministro de la Gobernación ha dirigido por el telégrafo una circular á los gobernadores de provincia, recomendándoles la vigilancia y observancia de las leyes sanitarias por la reparación del cólera en Egipto.

En el Consejo que han celebrado los ministros de Marina ha anunciado en breves palabras la idea de supresión del copo y grillete.

El de Estado ha leído un telegrama referente á la cuestión de Francia.

El señor Camacho ha estado hoy en Palacio.

—Es probable la salida del gabinete francés del ministro de Negocios extranjeros.

Telégramas de Berlin dicen que monsieur Bismarck ha propuesto al emperador al baron de Kendl para vice-canciller de Alemania.

—El jueves se firmará el nombramiento del general Concha para el mando del ejército del Norte.

A pesar de lo que se decía en el salon de conferencias y círculos políticos, el señor Martos no ha estado hoy en Palacio.

Se dice que irá mañana.

—El Consejo de ministros ha durado una hora, ocupándose de asuntos de Guerra y Hacienda. No ha asistido el Sr. Moret por hallarse indispuerto, aplazándose, por lo tanto, tratar de la combinación de Gobernadores.

El Sr. Camacho ha tomado posesión del cargo de gobernador del Banco de España, dándose la personalmente el ministro de Hacienda.

Se habla de una conferencia que celebró anoche con S. M. el Rey el general Concha. Dicese que fué relativa á la aceptación del mando del ejército del Norte.

La generalidad de la prensa juzga favorablemente la circular del ministro de Fomento, calificándola de muy liberal.

—Paris.—Se explica que la extrema izquierda aborde la cuestión del Touquin y de la Hacienda, á pesar de una derrota segura, por la dificultad de presentar remedios á la situación económica, pues Francia tendrá que contratar á primeros de año un empréstito de mil millones de francos para consolidar la Deuda flotante.

Berlin.—Corre el rumor de que el príncipe de Bismarck, en atención á su estado de salud, ha propuesto al Emperador que nombre vice-canciller al baron Kendl.

Londres.—Se asegura que en el último Consejo se ha tratado nuevamente de la construcción del segundo canal de Suez, á consecuencia de reclamaciones de los navieros ingleses.

Lima.—Los peruanos presos en Chile han sido embarcados para el Callao, con el objeto de que vuelvan á sus hogares.

Madrid 30.

La Gaceta publica varios indultos y otros decretos disponiendo cese el oficial

primero del ministerio de Marina don Simon Manzano; jubilando al magistrado de la Audiencia de la Habana don Antonio Batanero; y organizando la secretaría del ministerio de la Guerra en la siguiente forma, se suprimen las secciones, quedando solamente los negociados de campaña, y de asuntos generales, dirigidos por los brigadieres Sies, Tuero y Rivera. Los directores de las armas despacharán directamente con el ministro. Se refunde en una sola las direcciones de Sanidad y Administración militar. Se suprime la dirección de Estado Mayor, despachándola, en calidad de jefe el subsecretario de la Guerra.

Publica también un decreto reorganizando la junta superior consultiva de guerra, refundiendo en ella las juntas especiales de artillería, ingenieros, administración y Sanidad. Otra disolviendo el batallón de escribientes y ordenanzas y creando secciones de igual nombre donde ingresarán los sargentos licenciados y otras clases del ejército con varios sueldos hasta el de 8000 reales.

Publica otros decretos: nombrando gobernador militar de Alicante al brigadier Fernandez de Rodas, cambiando de destino los intendentes de Madrid y Valencia; concediendo la cruz blanca del ejército militar al general don Antonio Daban.

Hoy á las seis de la tarde irá el señor Martos á palacio.

Las reformas hechas en el ministerio de la Guerra producen una economía de mas de un millon de reales.

Ha dimitido el Sr. Riaño, director de Instrucción pública.

—Esta madrugada ha fallecido el teniente general Córdoba.

Además de los pormenores telegrafados acerca del arreglo del ministerio de la Guerra, se transforma la caja de Ultramar convirtiéndose la dirección.

«La Iberia» declara que no acepta otro sufragio que el propuesto por D. Venancio Gonzalez. Respecto á la reforma constitucional, la rechaza considerándola innecesaria.

«El Progreso» dice que el Sr. Sagasta apoyará la candidatura del señor Navarro Rodríguez para la presidencia del Congreso.

Los señores Sagasta, Abascal, Navarro Rodríguez y otros, saldrán de caza el jueves.

—Madrid 30, á las 5:45 tarde.—El Consejo de ministros ha acordado ofrecer al Sr. Beranger la presidencia de la sección de Guerra y Marina del Consejo de Estado.

El Sr. Moret sigue enfermo.

Se asegura que el señor Linares Rivas piensa retirar su proyecto sobre el Jurado y modificarla en sentido mas liberal. En Lérida se ha hundido una casa, resultando dos muertos y cinco heridos.

—Madrid 31, á las 5:20 tarde.—Londres.—Underspaoh de Filadelfia dice que cerca de Pittsburg ha ocurrido una explosión de dinamita al pesar unas mercancías, resultando cinco muertos entre los empleados en dicha tarea.

Belgrado.—La orden de entregar el pueblo las armas á las autoridades, ha provocado disturbios. Los servicios se niegan á obedecerla.

Praga.—Se ha suicidado este obispo en un acceso de locura.

Canton.—Siguen activamente los trabajos de defensa de la ciudad y acopiándose pertrechos de guerra. Se debilita la autoridad de los funcionarios chinos para impedir los excesos que se cometen contra los europeos.

ACADEMIA DE LA JUVENTUD CATÓLICA.

Segun acuerdo tomado por la Junta Directiva de esta Sociedad, se abrirán el tres de Noviembre próximo bajo la dirección de los señores Profesores D. Juan Galmes presbítero y D. Miguel Ladó, las clases de francés y música satisfaciendo por lo notario:

Para los socios é hijos de socio.

	Pesetas.
So feo.	1 00
Piano.	2 00
Francés.	1 00

Para externos.

	Pesetas.
Música.	2 50
Francés.	2 00

Lo que se publica para conocimiento de los seños es que quieran matricularse. Palma 30 Octubre de 1883.—P. O.—El Vice-Secretario, B. Singa.

Exposición de Agricultura, Industria y Bellas Artes celebrada durante el mes de Setiembre de 1881.

Los señores expositores que resultaron agraciados con medallas ó menciones honoríficas, por objetos de la Sección de Bellas Artes ó sea los comprendidos en el grupo 1.º, según la lista nominal publicada en el Boletín Oficial de la provincia número 2314, podrán presentarse el domingo 4 de Noviembre próximo desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde en la sala de Juntas del Instituto Balear, al efecto de recibir las medallas y diplomas correspondientes.

Palma 30 Octubre de 1883.—Por disposición del señor Presidente de la Comisión Directiva: Juan Molí, Secretario.

Nodriza.

Hay una de 25 años que desea encontrar criatura para criar en su casa ó en la de sus padres. Darán razon en la Herrería, número 8, piso tercero y Palacio, 4.

Al Público

En el horno de las Siete E quinas se ven de harina de trigo y caca desde el precio de 15 hasta 20 céntimos el k. lo.

Casa de comida.

En la calle de Pelaires número 107 tien da. Precios módicos y servicio esmerado.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Funcion para hoy 2 Noviembre de 1883. DON JUAN TENORIO. A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 31 á las 5 l.

(Recibido á las 12:43 t.)

El señor Martos conferenció con el Rey.

Ha habido explosiones de dinamita en el ferro-carril subterráneo de Londres.

Se han concentrado bombas en Francfort.

4 p interior: 59:70.

Madrid 31 á las 7 n.

Se ha expedido la nota diplomática pidiendo explicaciones á Francia.

Se cambian veinte y cinco gobernadores civiles.

Las explosiones de Londres se atribuyen á los fenianos.

Madrid 31 á las 9:15 n.

Una comisión de Palma ha visitado al señor Posada Herrera para rogarle interceda con el Rey para alcanzar el indulto de un reo.

El señor Posada Herrera ha contestado en términos satisfactorios.

Madrid 1.º á las 7 t.

Presididos por el señor Castelar se reunirán esta noche los posibilistas.

El señor Moret se encuentra enfermo.

Oficialmente se han desmentido las noticias alarmantes sobre la isla de Cuba.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 1.º

- 4 p interior, contado, 00'00.
- Id. id. fin corriente, 59'95.
- Id. id. próximo, 00'00.
- 4 p amortizable, 73'50.
- Empréstito de Cuba, 92'15.
- Banco de España, 282'00
- Paris 4 p interior contado, 00'00
- Palma 4 por ciento, 59'75.
- Barcelona 4 por ciento, 59'72.
- Coloniales 57'00.
- Nortes, 113'00.
- Alicantes, 96'00.
- Orenses, 28'00.
- Directos, 25'25.
- Londres, 57'18.
- Francias, 84'00.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y artritis de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA A LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son
LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impo- nente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiere. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MUTUOS
En esta combinación pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condición de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sólo muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redención de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesión ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima, de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la practica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Juicio de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un to- mo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medi- das antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1.50 rs.

Plaguetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucos, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el ball dels tres caramells, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 36, piso 1.º

Estraccion de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningun dolor ni uso de instrumento cortante.

Curacion pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un proce- dimiento especial.

Horas: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.

Pasa á domicilio de las personas que lo solicitan.

Honorarios módicos y convencionales.

La curacion de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curacion.

La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de per- sonas que le han honrado con su confianza.

RELOJES DE NUEVO SISTEMA

CON ESFERA LUMINOSA.

Los adelantos nuevamente introducidos en la fabricacion de relojes en Suiza, ponenme en estado de poder ofrecer al público un variado surtido de Re- montoirs de nuevo sistema y de Relojes-Despertadores para viaje, so- lida y elegantemente contruidos, con esfera luminosa, la que permite ver la hora aun en la mayor oscuridad, de marcha regulada y de gran precision, á precios sumamente ventajosos.

Nuestra casa fabrica con especialidad:

1.º Remontoirs de nuevo sistema en níquel de la mejor calidad, con guar- da-polvo del mismo metal, esfera luminosa, escape á cilindro, 6 rubies, y con un regulador sumamente simplificado.

No se entrega ningun reloj sin haber sido antes minuciosamente reparado.

La gran solidez de estos relojes hace su uso indispensable á los viajeros, mili- tares, cazadores, obreros, etc.

Su precio es de 15 francos, ó sean 15 pesetas uno, valor en metálico.

Tomando 12 se rebaja el 10 por 100.

2.º Relojes despertadores de viaje con esfera luminosa, escape á cilindro (visible) sobre rubies, andando en cualquiera posicior, con montura de níquel, termómetro y espejo.

Precio con estuche: 30 francos, ó sean 30 pesetas uno.

Tomando 6 se rebaja el 15 por 100.

Se remiten muestras con un descuento de 10 por 100 mandando anticipadamente su importe.

Se solicitan corresponsales y agentes.

Joannot Baltisberger, Fabrica de Relojes, Berna (Suiza).

LEGIA FENIX



Privilegiada en toda Europa y América.

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrase de lanas. Analizada por varios quí- micos de distintas Universidades y adoptada por la Beneficencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros.

ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 100 SIN NECESIDAD DE JABON.

Ventajas de la Legia Fenix.

1.º Dura la ropa dos terceras partes mas de tiempo, no teniendo que lavarla an- tes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara mas cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.

2.º Desaparicion de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era pre- ciso recurrir á los polvos de gas, que además de destrozarse la ropa, son perjudiciales á la salud.

3.º Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.

4.º Economía de carbon ú otro combustible, pues no se necesita que la ropa hierva mas que de una á dos horas en vez de seis á ocho que se emplean en el sistema ordinario.

El que desee mas detalles pasarse por la casa de los señores Moncho Hermanos calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.)

También encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios pre- cios y tamaños.

Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada.

Representantes exclusivos de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, ca- lle de Jaime II, número 40, Palma.

Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas.	37.50.
25 id.	"	20.00.
1 id.	"	0.90.

16

Fábrica de petróleo y aceites

DE

MANUEL SALAS.

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES

ARTICULOS:

Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de ve- rano.

Cajas de dos latas á pesetas 17 una.

Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1.85 el litro.

Por cada caja vacia con sus latas en buen estado se abonan una peseta.

Por cada barril 4 pesetas.

Acete de linaza puro, secante, sin mordiente.

Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una.

En barriles á pesetas 92 los 100 kilos.

Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cria.

A medio real el kilo.

Acete de oliva para fábricas.

A pesetas 70 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan.

DESPACHO, APUNTADORES 35.